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只要用心用情，困

难就会被克服。这是一

段激情燃烧的故事。”
“

驻清远英德市西牛镇工作队队员陶钧：

“完成这一轮帮扶，我就接家人来广州安家”
小镇的傍晚格外静谧，几声蛙鸣，几声犬吠，交织着父亲的温言软语，从清远英德传到湖南长沙。“爸爸什么时候回来啊？我还想

你带我去动物园玩。”4岁多的女儿瞪大眼睛询问，陶钧透过屏幕微笑回答，“放假就回去，爸爸工作结束就接你和妈妈来广州！”
自2021年7月来到西牛镇，陶钧与队员们齐心协力促成24家增城企业同西牛镇签订结对帮扶协议书，想方设法争取后方单位

支持，帮助西牛构建“大农业”格局。“能参与西牛镇的振兴，我很荣幸！”他笑着说，若干年后，他会将发生在广州、长沙和英德的故事告
诉女儿，“这是一段激情燃烧的故事”。

陶钧
驻清远英德市西牛镇

工作队队员

派出单位：
广州市增城区

住房和城乡建设局

“取经”破解麻竹笋发展难题
增城区的组团式帮扶，让初到西牛镇，

从无农村生产和生活经验的陶钧稍感宽

心。“我们是一个集体，有队长和队员，大家

共同面对挑战，在大后方的全力支持下群

策群力，想方设法破解难题。”陶钧告诉新快

报记者，工作内容的变更，身份转化的跨越，

都曾令他“不习惯”，“这些困难，需要自己去

‘恶补’功课，包括熟读政策、入户摸底、链接

资源，只要用心用情，一定会被攻克。”

工作队第一个攻克的难题，就是当年刚

落选“省级”的西牛麻竹笋农业产业园。“麻

竹笋是西牛的支柱产业，为产业园补短板提

质效，是我们入驻后的首要任务。”陶钧记

得，工作队会同镇政府组织西牛镇政府部门

和企业前往揭阳市埔田镇“取经”，“我们去

当地发展成熟的产业园学习，他们的种植规

模比西牛镇小很多，但产值却超出一倍，大

家都很震撼。”陶钧发现，埔田镇的地理标识

上无不主打麻竹笋，路标、路灯、墙绘、展厅

等等，都在为本地麻竹笋“立名”，“品质再好

的农产品，也要有品牌效应的加持。”

回到西牛镇，陶钧按照队长的要求做

了一份调研报告，详解埔田的经验及西牛

的不足，并提出多项新举措擦亮西牛麻竹

笋名片，为清远市打造的麻竹笋百亿产业

打牢基础。

推动西牛农产品“出山入湾”
“我们协助并扶持本地的笋企成为省

级龙头企业。”陶钧说，工作队将建设麻竹

笋镇域产业园作为配合麻竹笋省级现代农

业产业园的先手棋，通过整合驻镇帮镇扶

村资金和财政资金，撬动社会资本近 8000
万元投入产业园建设，完善从种苗供应、生

产加工、技术服务到仓储物流、营销推介等

关键环节的全产业链体系。

一套“组合拳”打下来，西牛麻竹笋脱

颖而出。新快报记者了解到，目前，位于金

竹村的镇域产业园生产基地已动工建设，

清远市英德市麻竹笋产业园已入围 2023
年广东省级现代农业产业园入库重点推荐

名单公示。力促麻竹笋产业高质量发展的

同时，陶钧和队员们同心协力，链接 24 家

增城企业同西牛镇签订结对帮扶协议书。

在工作队推动下，西牛农产品进入大湾区

“菜篮子”名录、供港蔬菜名单。增城区粮

食企业与西牛合作社达成粮食收购协议，

农业企业与西牛合作社达成蔬果收购协

议，年收购规模达百万元。

陶钧的妻女还留在长沙，2021年，因奔

赴英德成为一名工作队队员，他延迟了对

妻女“买房迁居”的承诺。“我答应女儿，完

成这一轮驻镇帮镇扶村工作，就把家搬来

增城，接她来广州读书！”陶钧笑着说，迟来

的家庭团聚，会因西牛镇的振兴更美好。

家庭需要我，但

忻城更需要我，看到

这里产业越来越兴

旺，农民们生活越来

越富裕，一切都是值

得的。”

“

挂任忻城县乡村振兴局副局长、粤桂办副主任彭智锋：

不仅自己来协作，动员妻子齐参与
喜欢埋头苦干，不善言辞，这是彭智锋留给大多数人的印象。2021年6月底，任化州市动物卫生监督所所长的彭智锋，被选派到

广西壮族自治区来宾市忻城县协作帮扶，并挂任忻城县乡村振兴局副局长以及粤桂办副主任。来到忻城后，彭智锋主要负责招商引
资、劳务协作及消费帮扶方面的工作。难能可贵的是，他不仅自己全身心投入工作，还把妻子陈燕明——化州人民医院的消化内科医
生也动员到忻城来，共同为帮扶忻城发展发光发热。“家庭需要我，但忻城更需要我，看到这里产业越来越兴旺，农民们生活越来越富
裕，一切都是值得的。”彭智锋笑着说。

对接东部资源 助忻城产品销往全国
“来到忻城帮扶，对我而言也是一个挑

战，但和大家密切配合，收获多多。”彭智锋

说，在粤桂协作积极为忻城打造茧丝绸产

业园、南方牛都、澳湖肉羊等全产业链项目

的基础上，他根据分工做好招商引资，积极

对接东部市场、公司集团，推动东部与忻城

在技术、物流、销售等方面深入合作。

“2021年通过粤桂协作，帮助忻城县销

售农特产品3800多万元，2022年是5100多

万元。”彭智锋说，东部拥有广阔的市场，而

忻城的农特产品价优质好，只是之前缺乏

包装和品牌意识，且销售渠道相对单一。

自开展粤桂协作以来，除了消费帮扶让忻

城农特产品销量大增，彭智锋还推动搭建

电商平台打通销售渠道，并在品牌包装、宣

传方式等方面多方提升，让忻城的农特产

品真正具有市场竞争力，不仅销往东部，还

销往全国、全世界。

舍小家为大家 动员妻子来医疗帮扶
“爸爸再见！亲亲……”去年 8 月，彭

智锋一家三口短暂团聚了半年后便又分开

了。初来忻城时，彭智锋的孩子才一岁多，

正是最需要陪伴和累人的时候，但他还是

毅然选择了来忻城工作。2022 年 3 月，彭

智锋了解到忻城县妇幼保健院有用人需

求，便把这个消息告诉妻子陈燕明，动员她

也来忻城帮扶。“你也过来吧，这样我们一

家人也能团聚，为忻城的发展共同奋斗。”

没想到妻子很支持他的想法，随即向单位

提交申请，开始了她在忻城为期半年的医

疗帮扶。

“她是消化科的医生，一来到忻城县，

就马上投入工作，每天都很忙很累，但也很

充实。”彭智锋说，两人每天再忙，都会抽出

时间陪伴孩子，并且交流帮扶的感受。

其实，彭智锋夫妻只是粤桂协作中众

多结对帮扶干部和技术人才的一个缩

影。据悉，2021年，茂名市在保持信宜市-
忻城县“十三五”以来结对协作关系延续

的基础上，创新“多对一”结对帮扶模式，

增加高州市、化州市共 3 个县级市共同对

忻城开展结对帮扶。“两地一直都在互派

党员干部、专业技术人才，强化在党政、教

育、医疗、农业科技、乡村规划等领域的交

流协作，目前广东已派出 6名挂职干部、83
名教师（人次）以及 42 名医生（人次）到忻

城县开展帮扶工作。”彭智锋说，为打造忻

城“人才高地”、筑牢坚实基础，助推忻城

县乡村振兴迈上新的台阶，起到了至关重

要的作用。

彭智锋
挂任广西来宾市忻城县乡村

振兴局副局长、粤桂办副主任

派出单位：
化州市动物卫生监督所

■彭智锋（右

一）到企业了

解生产经营

情况。

■陶钧（右一）

在 田 间 地 头

走访调研。

我是工作队队员


